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中国男足两场热身赛战罢，张玉宁俨然成为球
队的最大惊喜。首次代表成年国家队出战的 19 岁
小将一球成名，在国产中锋稀缺的时代里让人看到
了希望。不少网友这才知道，原来此张玉宁不是打
乒乓球的 （张怡宁），也不是那个已经退役的“玉
面杀手”。郝海东、杨晨、谢晖、李毅等优秀中锋
的名字，也“搭车”从记忆中被唤起。

在此次集训名单中，张玉宁除了年纪最小外，
还是唯一一名留洋球员——去年，他从杭州绿城加
盟荷甲球队维特斯，创造了中国球员登陆欧洲联赛
的最小年龄纪录。在荷兰，他多次打入关键进球；
来到国家队，他依旧延续了良好的状态。

看到张玉宁的如此表现，不少中国球迷高呼：
“你可千万别回来！”

为何中国球迷不愿让张玉宁回国踢球？其实无
非有以下几个原因。

其一，在中国球员留洋人数锐减的情况下，张
玉宁是为数不多的“独苗”。而且他具备了“效力
于欧洲联赛”“能踢上比赛”“时有出色发挥”等几
大优势，球迷自然希望他能够在高水平的联赛中多
历练自己，争取登上更大的舞台。

其二，中超联赛已进入群雄逐鹿的“金元时
代”。一方面是财大气粗的球队越来越多，另一方
面是优秀内援稀缺且身价高昂。因此不少球队将目
光瞄准了留洋球员，徐新、李源一等小将先后回国
加盟中超球队。不过，这些留洋小将回国后机会寥
寥，球迷担心他们由此上演“伤仲永”的故事。

其三，中国足球近年来留洋失意的例子很多。
张呈栋、张稀哲等球员都因为留洋不如意而回国。

“混不好我就不回来了”的誓言往往以“混不好我
就回来了”的结局告终。因此，球迷乐于看到年轻
的张玉宁“混出点样子来”，给正处于复兴进程中
的中国足球“长点脸”。

事实上，回来也好，不回来也罢，最终的决定
权仍在张玉宁本人。对中国足球而言，更重要的问
题在于，如何把更多的“张玉宁”送出去？

日前，苏宁集团收购意甲国际米兰俱乐部。中
国企业借足球“走出去”的同时，也为中国球员

“走出去”创造了机遇。此前，英超新科冠军莱斯
特城也表达了希望引进中国球员的愿望。下个赛季
的欧洲赛场，或许有望重现 10 多年前中国球员留
洋高峰的盛景。

要造星，先要造血。对中国足球而言，除了创
造机会让更多现役球员接受高水平联赛的洗礼外，更需要从年轻球员
的选拔与后备人才的培养机制上着手，通过国际合作等方式，让中国
足球的希望之星尽早接触多元的足球文化，以更好更快地成长起来。
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随着2016年国际剑联花剑世界杯大奖
赛上海站的比赛落下帷幕，里约奥运会前
的男女 3 个剑种所有世界杯和大奖赛已经
全部结束，中国击剑进入备战奥运的最后
冲刺阶段。

两个月后，13名中国剑客将论剑里约奥
运赛场。其中，男子花剑、女子重剑获得了团
体赛的参赛资格，另外5个名额来自于个人
项目。

男花女重 剑指金牌

女子重剑和男子花剑是中国队的两个优
势项目。男子花剑队以雷声、马剑飞、陈海威
为主力。雷声是伦敦奥运会个人冠军，马剑飞
获得了亚运会、亚锦赛、世界杯等多项冠军。

在冲金目标中，男子花剑团体可谓是
中国击剑几十年来的“心结”。如今担任
男子花剑队主教练的叶冲，是当年的“三
剑客”之一。“比起当年我们仨，这一批

队员的个人能力更强，但默契和整体性还
没达到最佳。”

女子重剑团体 4 年前在伦敦摘得金
牌，目前世界排名第二。主力队员许安琪
目前排名世界第一，孙玉洁获得了伦敦奥
运会的个人铜牌及多项世界大赛冠军。

除了传统优势男花和女重外，中国队
其他几个剑种虽然不具备冲金实力，但以
击剑项目临场发挥的特质，有爆冷可能
性。

挑战很大 机遇不小

在这个奥运周期里，中国击剑队员阵
容发生了很大变化，多名功勋老将相继退
役。即将参加里约奥运的中国击剑队员
中，2/3 以上没有奥运经历。中国击剑队
领队王键表示，新老交替的动荡、人才结
构的断档，让里约奥运周期的困难程度远
超以往。

男子花剑队中，雷声、马剑飞都已是32
岁的老将，伤病的困扰使他们不在巅峰状
态。22 岁的陈海威虽然担纲团体赛最后一
棒的重任，可毕竟是没有奥运经验的新秀，
其表现有待比赛的考验。女子重剑队中，许
安琪和孙玉洁虽然状态正佳，但第三四号
选手水平还存在一定差距。

虽然有很大挑战，但鉴于中国击剑队
在过去两届奥运会上的亮眼表现以及近年
世界杯和大奖赛可圈可点的战绩，我们有
理由对中国击剑冲金夺牌形势抱以乐观展
望。“不管任务多艰巨，我们全队都会全
力以赴。”王键对本届奥运充满期待。“目
前我们队的实力不惧怕任何队伍，我已经

拿过个人金牌了，团体赛希望至少获得一
枚奖牌。”雷声说。

抛开杂念 放手一搏

根据世界杯上海站中国队的发挥情
况，叶冲计划在奥运会前的训练中对队员
进行更有针对性的训练。“我有一个专门
的团队，帮我进行数据分析。目前来看，
男花主要对手还是欧美，有意大利、法
国、俄罗斯和美国。”

正如叶冲所言，如果说新老交替是中
国击剑的内部压力，那么俄罗斯、法国、
意大利、美国等实力超群的强队，则是中
国队面临的外部考验。

过往 4 年，俄罗斯、法国、意大利等
击剑强队牢牢占据世界前列的位置，美国

队几个剑种的上升势头近年也很迅猛。
拿男子花剑来说，在世界杯分站赛

中，中国队以第 5 名的成绩获得里约奥运
参赛资格。也就是说，要想拿下男子花剑
团体冠军，中国对必须赢得每一场的“强
强碰撞”。

然而谈起实力对比，雷声则认为中国
队与几支强队在伯仲之间，“我们对俄罗
斯队的胜率稍微低一些，对法国队、意大
利队、美国队基本是胜负对半。”

“大赛要赢，必须完全抛弃一切杂
念。”在叶冲看来，在奥运赛场上，关键
在于队员的意志与心态，当出现一剑决胜
负的时刻，队员们能否顶得住。而王键也
表示：“奥运击剑比赛场次不多，强度很
大，关键看临场发挥、心态处理以及抗干
扰能力。”

奔向里约
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“十三侠”将空降里约

中国剑客能否挑落金牌
本报记者 孙 懿
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中国选手刘咏诗在比赛中。
新华社记者 韩瑜庆摄

中国选手刘咏诗在比赛中。
新华社记者 韩瑜庆摄

张玉宁在比赛中张玉宁在比赛中。。 新华社记者新华社记者 程程 敏敏摄摄

中国田径
57人获得奥运资格
据新华社电 （记者吴俊宽） 国家体育总

局田管中心副主任冯树勇日前透露，目前中
国田径选手已有 57人获得里约奥运会参赛资
格。

据冯树勇介绍，截至6月6日，中国田径
选手已在男子10项、女子13项，共23个项目
中有57人获得参赛名额，其中男子4×100米
接力项目与男、女 100 米个人项目不重复计
算。

目前，中国选手在男子 100 米、撑杆跳
高、跳远、三级跳、马拉松、20 公里竞走、
50 公里竞走以及女子铅球、铁饼、标枪、链
球、马拉松、20 公里竞走项目上均有 3 人以
上达到奥运参赛标准，拿满了3个参赛名额。

冯树勇表示，中国选手在里约奥运会上
将力争在男子20公里竞走、50公里竞走、跳
高、跳远、撑杆跳高、4×100 米接力以及女
子20公里竞走、铅球、链球、标枪共10个项
目上冲击奖牌。

2016年欧洲足球锦标赛将于当地时间6月
10 日拉开战幕。图为工作人员从法国圣但尼
的法兰西大球场前走过。

新华社记者 郭 勇摄

静待欧锦赛

土生土长 跨越门槛

气排球运动顺势成长

中国中学生体育协会排球分会副
主席、香港排球总会总干事郭建全
说：“从上世纪 80 年代初诞生以来，
这项我国土生土长的群众性体育运动
已经从松散的民间运动发展成为集健
身和娱乐为一体的竞技项目，它不仅
给我国排球运动注入了新的活力，未
来还有可能成为排球大家庭中兼具中
国特色和国际影响力的项目之一。”

事实上，由于运动适量、不激
烈、男女可以混合参与且适合各个年
龄层次的人群，气排球从诞生之初就
受到民间爱好者追捧，特别是在中国
南方地区更是广受欢迎。在广西，几
乎每一个稍具规模的单位或团体，都
活跃着一支甚至多支气排球“精英
队”。

然而，从民间运动到正规竞技项
目，“老树开出新花”的气排球其实经
历了一个并不简单的发展过程。在业
界人士看来，进入 21 世纪以来，中国
城市体育运动需求的兴起和学生体育

运动习惯的转变，成为推动气排球步
入产业化发展之路的首要推动力。

“传统排球虽然还受到观众喜爱，
但对参与者来说，这一运动对个人素
质要求较高、技术门槛不易跨越，很多
城市也不容易找到合适的室内空间，
也有一些学校担心发生伤害事故，这
些因素已经开始制约国内排球运动人
口的增长，气排球运动就抓住了这个
环境变化得以快速发展。”曾长期在内
地从事排球运动的郭建全说。

上手更快 技术更新

气排球迈入竞技项目

目前，气排球运动的打法和记
分方法与竞技排球基本相同，但除
了球更轻更软外，气排球的比赛场
地要比普通的排球场地长宽各少 6
米和 3 米，城市里较常见的羽毛球
馆可以兼做比赛场地；参赛队员也
减少到 5 人，捞、捧、挡、垫等技
战术动作要求相对放宽，从而让很
多年轻人可以迅速“上手”，成为这
项运动的生力军。

更重要的是，新技术和新产品

的开发，令这项运动完成了从“草
根”向“庙堂”的华丽转身。连续
两届成为“超级杯”全国气排球联
赛官方比赛器材供应商的宇生富运
动科技发展 （香港） 有限公司董事
长巫海生介绍说，在最初阶段，气
排球爱好者通常就是用排球的球胆
作为比赛用球，在本世纪初则主要
流 行 给 球 胆 “ 刷 ” 上 一 层 胶 布 的

“黄皮球”，一场比赛打爆三四个球
是常有的，而随着科技企业的介入
和产业模式的变更，国内企业自主
研发的新型材料气排球已经占据了
主要市场份额，也为该项运动正规
化、竞技化奠定了技术基础。

“香港健康轻排球会的资深教练
和深圳等地的科技人员合作开展研
发，累计投入近千万元资金。随着产
业的逐步成熟，适合气排球场地的网
架器材、服装、保护装备也在不断推
陈出新，技术已经成为这个运动项目
的活力来源之一。”巫海生说。

正是依托这些变化，2015 年 6
月，中国排球协会、国家体育总局排
球运动管理中心正式将气排球运动纳
入国家排球运动发展计划，规划了气
排球运动发展蓝图，要求气排球运动

走进社区、企业、学校，从而使气排
球从最初的“打着玩”变成了正式拥
有“超级杯”头衔的竞技项目。

推广交流 深入研究

中国气排球走向世界

展望未来，郭建全等人认为，从
中国走出的气排球运动还有着很强的
国际推广前景。他介绍说，近两年
来，香港和内地已经形成了气排球运
动推广交流合作机制，两地业内人士
已经多次组织相关比赛，并且将这一
运动推广到澳大利亚、美国、越南、
哈萨克斯坦等国家和地区。

眼下，香港健康轻排球会、香港
中文大学等机构还在和深圳等地的企
业、机构紧密合作，对气排球运动的
理论发展和文化开拓进行研究，撰写
气排球运动教学大纲并拍摄教学视
频。郭建全说，他们有一个梦想，就
是让气排球成为国际排球大家庭中源
自中国、技术和产业都扎根中国的运
动项目，“我们期待着这一天的到
来”。

（据新华社电 记者王攀）

从“打着玩”到“超级杯”

气排球凭啥“排老大”？
2016年“超级杯”全国气排球

联赛首个分区赛将于今天在江西婺
源拉开帷幕。中国排协此前公布的
联赛规程和相关细节显示，尽管今
年还只是第二个赛季，但气排球已
经迅速成为全国规模最大、参与群
众最多的大众排球赛事。

大众海选、群众参与、遍及港
澳、老少咸宜——在超级杯赛事的
背后，是目前中国从
事气排球运动
的 人 口 超 过
2000万、各地举
办的赛事超过
200个的市场现
实，气排球已经
被视为民间体
育项目和产业
相结合的典范。

▲ 3月3日，四川省广安市市民正在小区广场打气排球。 廖小兵摄(中新社发)
◀ 2011年10月25日，中国工程院院士、袁隆平在气排球比赛现场展示球技。

喻湘泉摄 （中新社发）


